



Proyecto n° PI-05-00-5773-2005

La hacienda-trapiche en Venezuela, 1830-1950

Responsable: **Banko, Catalina A.**

Etapas cumplidas / Etapas totales 2/2

Especialidad: Historia económica

Resumen: Con el objetivo de estudiar la evolución de las haciendas azucareras del siglo XIX y mediados del siglo XX, toma en cuenta los cambios en materia agrícola, procedimientos técnicos del trapiche, rangos sociales de los propietarios, volúmenes de producción, características de la mano de obra y ubicación geográfica. En la primera etapa centra su atención en la actividad del siglo XIX para el valle de Caracas, Litoral Central y valle de Aragua, utilizando la información que reposa en los archivos de la UCV, Academia Nacional de la Historia, el Archivo General de la Nación y la biblioteca de la hacienda El Palmar. Hace un estudio comparativo en cuanto a la difusión de la explotación azucarera en algunas regiones más destacadas del país e indica que las versiones ofrecidas por viajeros extranjeros del siglo XIX aportan una valiosa información sobre la situación de la agricultura y las condiciones de producción en las haciendas azucareras visitadas. Como resultado total del proyecto encuentra que la hacienda-trapiche fue una unidad de producción destinada a la elaboración de papelón y aguardiente desde el siglo XIX hasta mediados del siglo XX. En el transcurso del siglo XIX se incorporaron lentamente algunos adelantos técnicos, como la máquina de vapor, aunque se mantuvo en funcionamiento varias haciendas con trapiches hidráulicos y accionados por tracción animal. La producción de la hacienda-trapiche estaba destinada al consumo interno pero a medida que fueron cambiando los hábitos de consumo y a partir de los años 40 del siglo XX, se inicia un proceso de modernización de la actividad de producción que conduce a la transformación radical ocurrida en los años cincuenta, cuando el Estado asume el fomento de la producción azucarera. Al surgir las grandes centrales, muchas de las tradicionales haciendas-trapiche comenzaron a decaer desapareciendo lo que dio paso a unidades de producción de mayores tamaños y dotados de moderna tecnología.

Productos

Publicaciones

Memorias

C. Banko, "Producción azucarera y políticas proteccionistas en Venezuela. Siglo XIX", en *Centros de Estudios do Atlântico*, Funchal, Madeira, Portugal, pag. 173-186, 2006.

Capítulos en Libros C. Banko, "De la explotación tradicional a los modernos centrales azucareros", en Horacio Crespo (*Coordinador*), *El azúcar en América Latina y El Caribe*, Senado de la República, pag. 405-424, 2006.

Artículos

C. Banko, "Expansión y crisis de la industria azucarera en Venezuela", *Análisis de Coyuntura*, XIV, Enero-Junio, 2008, (*en prensa*).

Eventos

1. C. Banko, "Producción azucarera y políticas proteccionistas en Venezuela. Siglo XIX", *Seminario Internacional de la Historia del Azúcar*, Centro de Estudios do Atlantico, Funchal, Madeira, Portugal, 2006.



UNIVERSIDAD CENTRAL DE VENEZUELA
CONSEJO DE DESARROLLO CIENTIFICO Y HUMANISTICO



2. C. Banko, “La industria azucarera en la región centro-occidental”, *IV Jornadas de Investigación de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales*, UCV, 2007.

Otros

Trabajo de Ascenso a la categoría de Asociado de la responsable, “De trapiches a centrales azucareros en Venezuela”, 2006.

Tesis de Pregrado,

Swandy Duque y Nataly Peña, “La industria azucarera en Venezuela”, 2007.